

# La Iglesia y los obispos de Venezuela

JUAN CARLOS NAVARRO

En los primeros meses de 1971 —en un momento especialmente conflictivo en nuestra Iglesia, momento de multiplicación de los intentos, no siempre felices en su conclusión, de abrir el diálogo entre los diversos sectores de la misma— 22 Obispos venezolanos fueron entrevistados en relación a sus visiones de la política, los problemas nacionales y los más sensitivos puntos de su labor pastoral. El interesante y revelador resultado de esas entrevistas se vuelve accesible hoy sistematizado y analizado en el libro "Religion and Politics in Latin America; The Catholic Church in Venezuela and Colombia" (1) de Daniel H. Levine, quien tuvo a su cargo las mencionadas entrevistas así como las de 38 miembros del Episcopado Colombiano cuyo contenido figura también en la obra.

El profesor Levine aborda el estudio comparativo de ambas iglesias en el marco del amplio contraste que presentan sus respectivos antecedentes históricos, centrado su interés en la relación religión-política. Parte para ello de una concepción teórica comprensiva que supera definitivamente el estrecho planteamiento de la historiografía tradicional (en términos de relación Iglesia-Estado) y de la sociología de la religión norteamericana que alcanzó su formulación clásica hace una década en la obra de Iván Vallier (que enfocaba a la iglesia en cuanto 'institución que busca influencia'); el que en la actualidad religión y política son dos mundos interpenetrados cada vez más en lugar de un par de esferas autónomas con funciones específicas a cargo de las organizaciones que las administran guardando relaciones estables y bien pautadas forma parte fundamental de la concepción que alimenta la investigación de Levine, parte por lo demás no impuesta a los hechos a priori sino dictada por las condiciones mismas de los hombres, las conductas y las creencias que se propuso describir y explicar, tal como él mismo lo refiere. Si esta obra es buen indicador de cómo el *establishment* académico de los EE.UU. aborda el estudio del Catolicismo contemporáneo en América Latina bien puede decirse que el tiempo transcurrido desde finales de los 60 no ha pasado en vano.

Pero ¿qué nos dice el excelente libro del profesor Levine sobre la Iglesia

venezolana?

La pobreza y la debilidad de la Iglesia venezolana, principal legado de su pasado conflictivo, inclina a los obispos venezolanos a ubicar como los mayores problemas de la institución aquellos que tienen que ver con la escasez de recursos humanos y financieros. El contraste es aquí marcado con sus colegas colombianos, mucho más volcados hacia los problemas morales y sociales de la nación en cuanto problemas de la Iglesia: no en vano pertenecen a una organización fuerte y de gran peso específico en la historia y en la vida de su país. Los obispos de Venezuela tienden también en su mayor parte a percibir y evaluar la realidad nacional en términos de categorías morales, con poca mediación de un análisis estructural en base a elementos aportados por las ciencias sociales contemporáneas: poco debe extrañar que correlativamente señalen a los grupos con énfasis en lo devocional y lo piadoso (Cursillos de Cristiandad, Movimiento Familiar Cristiano, Legión de María) como las asociaciones laicas de su preferencia. En el terreno de las posturas colectivas, la Conferencia Episcopal se caracteriza por lo poco comprometido de sus posiciones públicas, que por lo demás suelen tener un tono conservador.

Pero esa pobreza y esa debilidad encuentran en el libro que reseñamos una matización que previene contra valoraciones en exceso unilaterales. Así:

"La Iglesia Venezolana es débil, y su gran debilidad la libera de muchos de los compromisos del pasado, mientras refuerza una disposición general a la tolerancia y la cooperación con otros. Pero tolerancia, adaptabilidad y acomodación no son simplemente una función de la debilidad. Ellas también surgen de una genuina preocupación por lo pastoral, las relaciones humanas y una apreciación de su impacto sobre la Iglesia, a la vez en general y especialmente en

Venezuela" (2).

En efecto, uno de los factores en los que Levine insiste es en la necesidad de no asimilar mecánicamente el comportamiento de la Conferencia Episcopal en su conjunto y el de cada obispo en sus diócesis. Si por un lado la endeblez de la organización eclesiástica trae aparejada la casi inexistencia de órganos de pastoral de conjunto, por otro promueve la diversidad de líneas, la descentralización que se traduce en apertura a la realidad de las realidades locales (importante disposición en una sociedad tan heterogénea y secularizada como la venezolana) y el contacto directo y con pocas mediaciones burocráticas entre el obispo y sus prebiteros.

Caso notable en este sentido viene a ser el que apenas la cuarta parte de los obispos venezolanos entrevistados expresaron rechazo al diálogo y cooperación con marxistas en el contexto de su trabajo diocesano. A este respecto los obispos venezolanos se mostraron mucho más abiertos que los de Colombia. En opinión de Levine esto viene a ser resultado de la mayor experiencia pastoral del episcopado venezolano en su mayoría proveniente directamente del trabajo parroquial.

Hasta aquí hemos venido entresacando del rico contenido de la obra lo que nos ha parecido de mayor interés inmediato. El lector que quiera profundizar encontrará en el trabajo original abundante información acerca de muchos otros aspectos de la realidad eclesial de ambos países, conjunto de datos y análisis a los que no hubiésemos podido hacer justicia aquí.

La desventaja que representa el tiempo transcurrido entre la recolección de la información y su divulgación queda compensada por el cuidadoso y agudo examen a que es sometida, lo que nos brinda la posibilidad de repensar el camino de la última década y establecer un balance, identificando las tendencias truncadas o promovidas según su signo y potencial.

## NOTAS

(1) D. H. Levine: "Religion and Politics in Latin America: The Catholic Church in Venezuela and Colombia". Princeton University Press, 1981.

(2) Pág. 206-207.

